
香港文匯報訊 據路透社報道，美國參
院一個跨黨派團體日前表示，參院可望在
10月通過一項反制中國操縱人民幣幣值的
法案。
不過，紐約州民主黨參議員舒默說，奧

巴馬政府不支持這項法案。
這項法案的一項重要條文將要求美國商

務部把幣值低估視為貿易補貼，這將讓美
國公司得以個案方式尋求對中國商品課徵
反補貼稅。
舒默預期法案將在10月第一周內獲參院

通過，提出此法案的參議員認為，中國操
縱人民幣造成美國人失業。

中方籲美別把人幣政治化
另據外交部網站消息稱，外交部發言人

洪磊23日主持例行記者會時表示，洪磊表
示，人民幣升值無法解決中美貿易失衡問
題。之前美國一些參議員指責稱，中美貿
易失衡問題使其失業人數大增，其敦促人

民幣升值。洪磊表示，美國不應把該問題政治化，應
把其歸為中國的國內事務來看待。
他同時稱，中國已再三拒絕對那些在國際市場上故

意貶低人民幣價值而使其公司產生價格優勢的行為做
出評論。中國正致力於建立更加靈活的匯率政策，但
是以其自己的速度建立。

隨㠥「天宮一號」發射時間的臨近，來自於海
外媒體的報道增多，他們對此次事件的關注不僅
局限於技術層面，還非常關切「天宮一號」對中
國帶來的影響。
美國《國際財經時報》刊文稱，中國決心在

2020年建成一個重60噸的空間站，下周即將發射
的「天宮一號」的主要目的是測試空間對接技
術、空間站長期無人運作和短期有人運作的技術
問題，同時也會進行醫藥等方面的科學實驗。

英國《金融時報》刊文稱，正當美國在大砍航
天預算，航天飛機全部退役時，中國決定發射一
個無人航天器為未來的空間站練手。雖然許多專
家仍在警告依然有大量技術上的挑戰需要解決，
但空間站工程仍將在2020年使中國成為唯一一個
獨立擁有空間站的國家，而現在的國際空間站計
劃在那一年退役。這是中國在航天領域追趕美俄
的進一步跡象。雖然中國外交政策依然是韜光養
晦，避免鼓吹「中國崛起」，但國民依然把這樣
的科技進步視為中國復興過程的一個組成部分。

■資料來源：《南方日報》

「天宮一號」擬下周二升空
將與神八太空「接吻」 現已進入發射演練狀態

23日，2011歐亞經濟
論壇在西安開幕，中共
中央政治局常委李長春
出席開幕式並發表題為

「共同開創歐亞合作新
時代」的演講，就歐亞
各國深化合作提出4點
建議，包括推動區域經
濟一體化進程，深化能
源資源領域合作，注重
高新科技領域合作，密
切人文交流及民生領域
合作等。 新華社
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中外科學家證實：澳洲土著源自非洲

中
科
院
：
十
年
內
射
五
科
學
衛
星

香港文匯報訊 據日本共同社
報道，日本外相玄葉光一郎當地
時間22日在美國紐約與中國外交
部長楊潔篪舉行了首次會談，雙
方同意為野田佳彥首相年內訪華
而協調日程。
兩國外長確認，為了避免東海

發 生 不 測 事
態，將爭取建
立中日政府部
門間的聯絡機
制。玄葉還要
求盡快重啟東
海油氣田共同
開發相關條約
談判。楊潔篪
對此表示將繼

續努力溝通。玄葉還表示希望中
國政府放寬福島第一核電站事故
後對日本食品採取的進口限制措
施。楊潔篪對此僅表示將向有關
方面傳達。楊潔篪還表示將認真
研究恢復仙台—北京和福島—上
海包機航線的事宜。

香港文匯報訊

據日本共同社報
道，泰國政府消
息人士 2 3 日 透
露，該國總理英
祿(見圖)將於10月
中旬左右訪問中
國。這將是英祿8

月就任總理後首次出訪東盟以外的國
家。英祿沒有選擇先訪問泰國的最大投
資國日本，有外交人士認為這或許顯示
出其政府更重視與中國的關係。
據透露，英祿可能從10月19日起對中

國進行為期兩天的訪問，期間將與中國
總理溫家寶舉行會談。

外媒觀「天宮」

中國10年後取代印度
成最大高科技服務外包國
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全國政協常委會下月召開

徐鋼連任泉州市委書記

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）近年
來，中國憑借在宏觀經濟環境、基礎設施、政策
支持、勞動力成本等各方面的優勢，承接服務外
包的綜合競爭力大幅提升，已成為全球服務外包
轉移方首選的承接地之一。中國社科院近日發佈
的《中國服務外包發展報告》預測，10年之後，
中國很有可能取代印度成為承接高科技服務最多
的國家，排在中國之後的是印度、美國和俄羅
斯。
報告指出，全球服務外包的發包國集中在北

美、西歐和日本等發達國家和地區，美國佔比例
最大，約為三分之二。而發展中國家佔據大部分
承包商市場，主要是印度、愛爾蘭、中國、菲律
賓等國家，其中美國市場的服務外包目前幾乎被
印度壟斷，這不僅為印度創造了巨額利潤，還為
印度創造了130多萬個就業職位，對印度的經濟
發展和社會福利起到了非常積極的作用。

據新華社北京23日電 政協第11屆全國委員會
第41次主席會議23日在北京召開。會議決定，10
月召開全國政協11屆常委會第15次會議，建議這
次常委會議的主要議題是學習貫徹中共17屆六中
全會精神，圍繞深化文化體制改革、推動社會主
義文化大發展大繁榮進行討論。中共中央政治局
常委、全國政協主席賈慶林主持會議。
會議審議通過了政協第11屆全國委員會常務委

員會第15次會議議程（草案）和日程，通過了政
協第11屆全國委員會委員增補名單（草案）、政
協第11屆全國委員會專門委員會副主任增補名單
（草案）。會議決定，將上述草案提交政協第15次
常委會議審議。全國政協副主席杜青林、全國政
協副主席兼秘書長錢運錄、全國政協副秘書長孫
懷山分別對有關議題作了說明。

香港文匯報訊（記者 黃瑤瑛 泉州報道）在港
擁有眾多鄉親的福建泉州昨日選出新一屆市委常
委、市委書記、副書記。在泉州市委11屆1次全
會上，徐鋼連任泉州市委書記，黃少萍、朱淑芳
當選泉州市委副書記。
1958年出生的徐鋼，從1992年起歷任福建省經

貿委辦公室主任、主任助理、技改處處長等職，
期間公派英國利慈大學進修。此後，他又經歷莆
田市常務副市長、福建省政府副秘書長、省交通
廳廳長、省經貿委主任、省國資委主任、泉州市
委書記、泉州市人大主任等職。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）中國首次空間交會對接任務的大幕

即將拉開。天宮一號目標飛行器與長征二號F運載火箭的組合體，已被垂直轉運

至發射塔架，最快將於下周二（27日）在酒泉衛星發射中心升空。目前，發射

中心正在進行最後聯合測試，進行最終狀態檢查和確認後，將對火箭加注推進

劑，進入最後的發射程序。

中 國 新 聞
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目前已有多家內地媒體酒泉聚集。有現場報
道稱，酒泉基地發射塔架上的「天宮一號」

器箭組合體被披上一層「外衣」，正在接受技術
人員的技術測試。測試將持續至發射前的加注燃
料階段。基地方面逐步加強安保工作，以保障發
射萬無一失。

適逢大節 發射或避開28日
官方此前公佈的天宮一號發射窗口為27日至30

日。有媒體稱，由於28日是酒泉當地的胡楊節，
所以最終發射日期將避開28日。據香港文匯報了
解，「天宮一號」的最佳發射窗口在27日。
航天專家龐之浩表示，與三艙結構的神舟飛船

不同，天宮一號目標飛行器採取實驗艙、資源艙
的兩艙結構，並在實驗艙前端設有交會對接機
構。實驗艙中大部分是密封的，可提供人類適應
的壓力、溫度、氧氣等，以供太空人生活。艙中
非密封的部分，是再生式生保系統，可將尿液處
理後循環使用。
天宮一號目標飛行器的主要用途，是實現中國

首次交會對接。龐之浩介紹，「天宮一號」將於
神八飛船實現無人對接，如進展順利，將與2012

年發射神九飛船實施載人對接。他透露，中國不
僅要掌握自動對接技術，還要掌握手動對接技
術。太空人在「天宮一號」上將進行多項實驗。

交會對接 將分四步驟完成
對於首次交會對接任務的難點，龐之浩認為，

首要難度在於航天器都在高速運行，時速都在上
萬公里。特別是在近距離交會時，目標飛行器和
飛船的速度、相對位置都要控制得非常精確，否
則就可能錯過、追尾甚至碰撞。
龐之浩透露，「天宮一號」和神八的交會對接

將分地面導引、自動尋地、最後逼近與交會對接
四大步驟完成。地面導引和自動尋地由地面運用
雷達及GPS給出遠程導引，使兩個飛行器接近到
幾百甚至100公里左右；然後通過航天器搭載的
攝影機、對接敏感器等繼續靠近，實現最後逼
近。
最後的交會對接，美國常常採用航天員手動方

式控制近距離交會對接，俄羅斯則更多用自動方
式，自動失敗後再採用手動。龐之浩表示，「天
宮一號」和神八將採用自動對接，依靠各自傳感
器建立雙向導航，最終對接在一起。

香港文匯報訊 據新華網報道，中
國科學院院長白春禮23日透露，中
科院未來10年計劃發射5顆科學衛
星，用於探測暗物質、量子通訊
等。
白春禮是在談到中國應抓住第6次

科技革命機遇時作此表示的。他指
出，人類發展史上已經發生過5次科
技革命，第6次科技革命很可能是在
生命科學、物質科學以及它們的交
叉領域出現。

用於探測暗物質
他表示，在物質科學領域，暗物質

和暗能量的研究已經列入了中科院未
來十年的發展計劃。「我們準備發射
一顆科學衛星，在空間當中探測暗物
質是否存在。」白春禮進一步介紹
說，中科院未來共考慮發射五顆科學
衛星，包括量子通訊衛星，研究暗物
質、暗能量的衛星，科學實驗衛星
等。「目前已經在做衛星的載荷研
究、設定研究。計劃未來十年內五個
衛星都能發射，有些已經立項了，有
些可能在未來三兩年能夠發射。量子
通訊衛星和探測暗物質的衛星將排在
前面。」他說。
白春禮認為，「在物質科學領

域，目前我們對暗物質和暗能量知
之甚少，如果能夠有理論上的新突
破可能會改變人們的世界觀，同時
也可能使我們採用新的方式利用未
知的東西，就會帶來科技革命。」
對於生命科學，他認為這一領域

有很多新的理論需要去建立，這將
使人們的生活質量和生存質量有很
大改善，甚至會帶動新的產業的發
生。在這方面中國與外國有些差
距，但最近幾年隨㠥國家對科技投
入的快速增長和對傑出人才培養力
度的不斷加大，中國生命科學領域
已經出現了一些非常好的成果。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）由深圳華
大基因研究院和丹麥哥本哈根大學聯合創建的中丹基
因組聯合中心主導，全球30多家單位共同參與完成的
澳洲土著人基因組研究成果昨日在國際頂尖雜誌《科
學》上在線發表。該成果重新解釋了人類的史前史，
證實了澳洲土著人的祖先種群是在6.2萬年至7.5萬年前
走出非洲遷徙到東亞地區，早於現代亞洲人的祖先約4
萬年，對全面了解人類的起源和遷徙過程具有十分重
要的意義。

基因樣本取自劍橋大學
據華大基因該項目負責人郭小森介紹，研究中使用

的頭髮樣本取自劍橋大學博物館，是20世紀初澳洲西
部地區一個土著人捐贈給英國人類學家的。與皮膚和
骨骼等樣品相比，頭髮具有污染程度低、易保存、可
去污染等優勢。
此次通過對長時間處理狀態下的頭髮樣品的DNA進

行測序，仍然可以獲得整個基因組序列，並進行人類
種群分析，這也證實了在正常處理條件下進行古生物
基因組學研究的可行性。
基因組分析結果表明，澳洲土著人的祖先種群是在

6.2萬年至7.5萬年前走出非洲遷徙到東亞地區，然後越
過大洋到達澳洲大陸；而現代亞洲人的祖先則是在2.5
萬年至3.8萬年前與歐洲人的祖先分離之後遷徙到亞洲

的。由此可以看出，澳洲土著人祖先的東遷要明顯早
於古歐亞人的遷徙，其遺留種群與後來東遷亞洲人祖
先群體發生過基因交流，強有力地證明了人類遷徙史
上的多次擴散理論，即「多擴散模型」。

有助破解人類起源難題
華大基因副院長王俊表示，澳洲土著人起源與遷徙

的研究對探索最早走出非洲的人類種群向全球擴散的
模式起㠥非常重要的作用，將會極大提高人們對整個
人類種群遷徙擴散模型構建的科學認識。並憑借日益
提高的基因組研究能力和生物信息分析能力，最終破
解關於人類的起源、遷徙以及進化的千古難題。
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■「天宮一號」最快下周二升空。圖為矗立在發射架的天宮一號目標
飛行器、長征二號F運載火箭組合體。 法新社

■美國參院料下月通過人民幣法案。
路透社

■楊潔篪(右一)會見
日本外相玄葉光一
郎(左一)。 新華社

中日協商日揆年內訪華


